

Février 2017

# Un air de justice

Hugo Ribes / Daphné Gastaldi



Chrome VI, nickel, plomb ou **amiante**... Près de 440 000 tonnes de déchets sidérurgiques sont stockés depuis des décennies dans le crassier d'Imphy, dans la Nièvre (Bourgogne). Depuis 2009, la firme nord-américaine Harsco Minerals s'est chargée de les recycler pour en récupérer des métaux à forte valeur marchande, issus de la fusion d'aciers inoxydables. Mais cette activité dégage des poussières suspectes, chargées de métaux lourds. De nombreux cas de pneumonies inexplicables et des problèmes de thyroïde ont été répertoriés dans la région, mais aucune mesure n'a jamais été prise pour protéger la population. Pour briser l'omerta, le collectif de riverains Stop Pollutions a décidé de lancer une procédure juridique. Une class action («recours collectif») à la française. La bataille contre un groupe américain coté en bourse s'annonce longue et inégale, même si le collectif s'est trouvé des alliés : Maître François Lafforgue, un grand avocat spécialiste des victimes de l'amiante et des phyto-victimes et Citizencase, une plateforme de financement participatif pour un meilleur accès à la justice. Après avoir travaillé sur le cas des verriers de Givors poly-exposés à des produits cancérigènes, le photographe Hugo Ribes et la journaliste Daphné Gastaldi s'associent à nouveau pour suivre, cette fois, l'histoire d'une résistance citoyenne contre des pollueurs silencieux: les métaux lourds.